

1

SIVRY-sur-MEUSE (Meuse)

SAINTE WALBURGE

1/50000° xxxi-11. Stenay - Nord de la carte

480 habitants. Canton : Montfaucon

Doyenné : Montfaucon. Paroisse : S. Remy

Michelin 56 pli, 10 (20 km S.E. de Stenay)

Lettre de M. l'abbé Petit, curé de Sivry, 26 octobre 1965

" Il ne m'est pas facile de répondre à vos questions, car la paroisse de Sivry-sur-Meuse n'a jamais été à proprement parler un lieu de pèlerinage en l'honneur de Ste Walburge, qui y est cependant honorée.

Autrefois il y avait dans ce lieu deux villages, Sivry, qui veut dire village supérieur, et Soutreville ou village d'en-dessous. Les multiples guerres qui ont bouleversé nos pays, en particulier celle de Trente ans, ont fini par rapprocher les deux villages qui n'en ont plus formé qu'un seul dont la partie inférieure (au nord) s'appelle encore Soutreville; elle avait comme patronne Sainte Walburge de temps immémorial.

La grande guerre comme celle de 40 ayant fortement endommagé le village, l'église paroissiale, majestueuse du reste dut être réparée; elle avait été bénite en 1756. Aussi nous avons voulu célébrer en 1956 le deuxième centenaire, et à cette occasion, la municipalité et moi-même avons voulu rappeler le souvenir de Sainte Walburge.

Ce souvenir est une chapelle moderne, mais sans exagération, que je joins à cette lettre; elle se trouve à l'entrée du village, sur la route 64 Neufchâteau-Verdun-Sedan. Elle arrête l'attention des nombreux voyageurs et touristes qui empruntent cette route qui relie la Belgique à l'Est de la France. Elle fut solennellement bénite en octobre 1956 par Mgr. Peyit alors évêque de Verdun, avec l'assistance du clergé voisin et du Grand Séminaire. Une famille voisine l'entretient toute l'année.

Les religieuses bénédictines du monastère d'Eishstett (Rhénanie), gardiennes du tombeau de la sainte, envoient volontiers de l'huile de Ste Walburge, laquelle sainte de son tombeau chaque année, et est précieusement recueillie par les religieuses du monastère rhénan.

Quant aux ossements de la sainte, une relique en a été donnée à la cathédrale de Verdun. Sa fête est célébrée le 25 février. Son culte semble avoir été implanté dans notre région verdunoise par la famille des comtes de Chiny qui avaient Ste Walburge en grande vénération, et dont l'un des membres fut évêque de Verdun au XII^e siècle. Du reste il existe au-dessus de Sivry, sur les côtes de Meuse, ou plutôt il existait jadis un village nommé Vandersalt, localité qui appartenait à la famille de Chiny qui semble y avoir introduit le culte de la sainte qui fut ensuite vénérée à Soutreville.

Lérouville, paroisse importante et bien connue du diocèse de Verdun a pour patronne Ste Walburge à la date du 1er mai. Il avait été décidé en 1916 après l'édification de la chapelle qu'on ferait chaque année ~~à Sivry~~, le 1er mai, une procession de l'église paroissiale de Sivry à la chapelle (800 mètres) en traversant tout le village; mais la fréquentation considérable des autos et camions a fait qu'on a dû renoncer à cette procession. Aussi la dévotion à Ste Walburge reste-t-elle individuelle, mais la chapelle extérieure est toujours fleurie à la belle saison. Les touristes s'y arrêtent volontiers.